
Réunion des jardinières et jardiniers 
du 29 septembre 2023 à 18h - Association Les Jardins d'Émile à Ygrande

Présent(e)s     : 14 adhérent(e)s jardiniers et jardinières.
Excusé(e)s     : 6.

Objet     : réorganisation du travail au jardin pour finir la saison 2023. Quels projets pour 2024 ?

Au tableau Jean-Baptiste a entouré une liste de points à aborder, et tracé un plan succinct du jardin
pour nous repérer lors de nos échanges.

Pour  chaque  point,  les  besoins  et  les  attentes  seront  présentés  et  chacun(e)  est  invité(e)  à  se
positionner selon ses envies, ses disponibilités et ses compétences. Il en résulte :

Graines et plants dans la serre     : de nombreux jardiniers et de nombreuses jardinières sont intéressés
et prêts à s'investir. Il est décidé qu'en janvier on proposera une date afin d'organiser un groupe de
travail qui se réunira pour faire le point sur les graines que nous avons déjà, celles à commander, et
à qui.

Outils     : Annie, Karine et Marie renouvellent leur  proposition de faire un inventaire des outils au
jardin, de les marquer, et d'établir une liste de ceux qui nous manquent.
La décision prise lors de la précédente réunion en juillet, de ranger tous les outils à main dans le
chalet, ranger tous les autres outils dans la cabane, et ne pas laisser les outils plantés n'importe où
dans le jardin après utilisation, a bien été respectée. Nous sommes tous d'accord pour dire que cela
nous facilite la tâche. Donc on adopte.

Arrosage     : Il faudrait essayer de stocker plus d’eau sur le jardin. Peter et Ludwig sont volontaires
pour installer chenaux et cuve à eau de 1000l pour récupérer l'eau de pluie qui ruisselle des toits du
chalet et des cabanes.
Jean-Baptiste nous informe que :
1 - Le puits, de l'autre côté de la route, ayant été à sec en fin de canicule, le maire l'a autorisé à
prendre de l'eau du robinet.
2 – Il n’y a plus de pompe sur le puits du voisin côté serre, nous devons nous passer de cette pompe
et ainsi ne plus avoir à payer de l’électricité au propriétaire du puits.
3 - Il va contacter les voisins, de l'autre côté du jardin, qui ont un puits qu'ils n'utilisent  peut-être
pas, peut-être que l’on pourrait y acheminer le tuyau d’une pompe qui serait branchée sur la prise
électrique sous la cantine.
Corinne nous informe que Martine fait don d'une cuve de 1000 litres à l'Association, il faudra juste
aller la récupérer. Un grand merci à elle, tout le monde est ravi de l'apprendre.

Permaculture     : Claude,  Corinne,  Karine  et  Jérôme,  sont  volontaires  pour  renouveler  l'opération
permaculture entre bottes de paille en 2024. Un nouveau rectangle sera installé sur une partie de la
parcelle où étaient cultivées les courgettes en 2023.
L'expérience s'est révélée concluante, car sans travail et surtout sans aucun arrosage (sauf en toute
fin d'été) les légumes ont bien produit (concombres, courgettes, tomates, piments).
Le rectangle de cette année, une fois les légumes arrachés et laissés sur le dessus, puis ajouter un
peu de fumier, sera recouvert avec la paille des bottes. Nous aurons ainsi une butte en permaculture
prête à accueillir les premiers plants de printemps en 2024.

Stockage des  légumes     : Comme nous n'avons plus  accès  au garage du voisin,  l'Association  Le
Baillou accepte que nous stockions nos citrouilles dans leur hall au rez-de-chaussée. 
Une  permanence  est  assurée  par  Marie-Paule  tous  les  jeudis  de  15h à  17h.  Aux jardiniers  de



s'organiser pour récupérer des morceaux à plusieurs afin de faire durer la soupe tout l'hiver.

Compost     : Olivia  et  Ludwig sont  volontaires  pour  gérer  le  compostage  et  les  composteurs.  Ils
envisagent  de  réaliser  des  fiches  explicatives,  que  Peter  propose de  plastifier.  Il  serait  bien  de
reprendre contact avec le SICTOM ou la mairie pour en obtenir 2 supplémentaires.

Le composteur contre le chalet est fermé pour mûrissement jusqu'à l'hiver. Les déchets de cuisine
doivent être mis uniquement dans celui vers le portail à l'entrée. 

Pour les déchets verts du jardin, l'ancien espace près des cabanes est également mis en mûrissement.
Les déchets sont déposés à un nouvel emplacement derrière l'hôtel à insectes. On entassera pendant
3 mois au même endroit, puis on se décalera à côté, jusqu'à obtenir quatre tas en un an. C'est du
compostage en « boudin » (plus pratique pour récupérer le compost).

Écoliers     : Patricia et Olivia veulent bien essayer de prendre le relais puisque Jean-Baptiste nous
informe  que  Marie-Claire  et  Jacky  ne  souhaitent  pas  continuer  d'assister  la  directrice  et  les
institutrices  de  l'école,  qui  venaient  certains  jeudis  et  vendredis  en  début  d'après-midi  l'année
dernière.
Jean-Baptiste contactera la directrice de l'école pour savoir comment réorganiser ce « partenariat »,
et lui communiquera les coordonnées de nos deux jardinières.

Tonte     : Antoine est volontaire pour passer le tracteur tondeuse, si possible en dehors des chantiers
en commun.
L'expérience de l'année dernière concernant les chemins tondus et le reste laissé en jachère n'a pas
été concluante. L'organisation du feu d'artifice exige de tondre régulièrement partout afin de limiter
au maximum les risques d'incendie.  Le tracteur tondeuse que nous avons ne nous permet que des
coupes  plutôt  courtes,  si  nous  ne  tondons  pas  régulièrement,  cela  devient  difficile  avec  cette
machine. Il a pu y avoir des critiques sur l’aspect sauvage du jardin, des explications seraient à
afficher si nous devions y revenir, cela se fait bien au bord des routes avec des panneaux explicatifs.
Comme nous sommes dépendants de notre tracteur tondeuse pour tondre, nous tondrons donc à
nouveau  régulièrement,  mais  moins  court  et  moins  souvent  afin  de  préserver  un  maximum
d'humidité et limiter un peu nos charges en carburant. Pour information celles-ci se sont élevées à
200€ cette année.

Coin des simples et coin des paniers     : Marie est d'accord pour continuer de s'en occuper.

Rectangle des fleurs à bouquets     : Annie et Corinne continueront de s'en occuper. 
Annie a pu aller fleurir la tombe d'Émile Guillaumin à plusieurs reprises cet été. Peut-être pourrions
nous « signer » ces fleurs déposées sur la tombe ?

Rond des fleurs, Espace détente, fleurissement le long du grillage et décoration artistique     : pour le
moment pas de volontaire, on essayera de gérer en commun au fil du temps.

ORGANISATION du travail :

Chaque volontaire prend en charge sa partie, mais peut demander l'organisation d'un chantier en cas
de besoin, car tous les jardiniers-ières sont prêts à s'engager ponctuellement sur tous les fronts.

Le  test  des  jours  fixes  mis  en  place  cet  été  (rendez-vous  les  MARDIS,  et/ou  JEUDIS,  et/ou
SAMEDIS matins à partir de 8h) n'a pas satisfait la majorité des jardiniers-ières. Donc on reprend le
système des SMS envoyés à tout le monde pour des chantier collectifs et conviviaux. 
Toutefois, les rendez-vous du samedi matin seront maintenus à la demande de Corinne, pour celles



et ceux qui travaillent et ne sont jamais disponibles lors des chantiers en semaine.

Une liste « À FAIRE » est à la disposition de tout le monde dans le chalet. Chacun(e) peut y noter le
travail à accomplir et barrer celui réalisé. Pour les semis et plantations on va essayer de planifier.

Communication     : Jean-Baptiste trouve les courriels plus commodes pour communiquer, il va créer
une liste de diffusion sur l’application Whatsapp. Les courriels envoyés y seront mis en copie, ce ne
sera pas un groupe de discussion, seul l’administrateur pourra poster un message. C’est un essai.
Corinne continuera à envoyer des mails pour prévenir des chantiers et à tenir la page Actualités du
site internet à jour. Annie continuera d'envoyer les SMS.

Subventions     : Jean-Baptiste envisage de plus solliciter les institutions. Un livret de présentation du
jardin riche en photos est à l’étude et servirait de support pour les demandes de subvention.

Merci  à  toutes  et  tous  de  continuer  à  vous  investir  autant.  Les  absents  pourront  toujours  se
positionner une fois qu'ils auront lu le compte-rendu. De toute façon, l'esprit « Émile Guillaumin »
du jardin reste le même : chacun fait de son mieux, tout le monde fait preuve de bienveillance, et on
PARTAGE.

Projet 2024 :

Jean-Baptiste et Antoine ont très envie de planter de nouveaux pieds de vigne, une nouvelle rangée
de pieds pourrait se situer en parallèle des arbres fruitiers plantés par le maire.
Jean-Baptiste propose de créer une nouvelle grande parcelle là où il y a eu les pommes de terre.

Corinne rappelle à tout le monde qu'avant d'envisager d'agrandir, il faudrait attendre de voir ce que
l'on arrive à faire d'ici la prochaine AG en mars. Il risque d'y avoir beaucoup plus de boulot que du
temps où Jacky était présent tous les jours et effectuait beaucoup de travaux.

La réunion se termine vers 20h15.

La soirée se poursuit, pour quelques un(e)s, autour d'une table gourmande où chacun(e) en profite
pour discuter et mieux faire connaissance.


